

# VIE DE L'INSTITUT

---

## Congrès d'Été de la Commission d'Archéologie Préhistorique de l'I.C.E.M.

AUCH - TARASCON-SUR-ARIÈGE - ROUFFIGNAC

(16 au 24 septembre 1957)

Si l'an dernier à Saint-Jean Lagineste notre stage fut sédentaire, cette année, par contre, nous avons connu un stage en perpétuel déplacement qui nous a conduits d'Auch à Rouffignac-en-Périgord en passant par Tarascon-sur-Ariège.

Ce fut un stage C.E.L. en tous points formidable. Je voudrais tout d'abord, (dût leur modestie en souffrir) féliciter nos amis Péré et Fourcade qui ont organisé cette rencontre et tout fait pour que ce soit une réussite ; au nom de tous les participants, petits et grands, je tiens à leur renouveler nos remerciements.

Nous ne vous donnerons qu'un aperçu de ce que fut notre congrès d'été.

**Lundi 16 septembre** au domaine de la Hourre à Auch, réception des stagiaires par M. le Directeur de l'Ecole Normale d'instituteurs qui nous souhaite la bienvenue en Armagnac.

Dans la matinée, circuit d'Armagnac qui nous permet de voir un merveilleux point de vue sur la chaîne des Pyrénées, les piles gallo-romaines de Biran et de Saint-Lary, l'abbaye de Flaran, le château-fort de Tauzia. Après-midi, visite de la ville d'Auch : réception des congressistes au Musée par M. l'Archiviste départemental du Gers. Notons au passage l'effort fait pour aménager ce musée de façon qu'il puisse être pédagogiquement exploitable.

Visite de la cathédrale aux célèbres vitraux d'Armand de Moles et aux stalles de bois sculpté.

Le soir, réunion de commission, mise au point de notre plan de travail.

**Mardi 17 septembre** : Départ d'Auch à 9 heures. Visite de la villa gallo-romaine de Montmaurin (voir BT 294-295) et du musée. 12 heures : Déjeuner sur le site Hallstattien du plateau de Lannemezan. Après-midi : visite de la grotte ornée de Labastide et de Saint-Bertrand de Comminges.

Dîner et coucher au camping de Saint-Gaudens.

**Mercredi 18 septembre** : Départ de Saint-Gaudens vers 9 heures. Visite de la grotte de Marsoulas.

Après-midi : visite du cloître de Saint-Lizier et par le col de Port, arrivée à Tarascon-sur-Ariège au terrain agréable et bien aménagé du camping G.C.U. A Tarascon-sur-Ariège commence la deuxième partie de notre rencontre intégrée au stage de l'Institut Pyrénéen d'Art Préhistorique dirigé par notre grand ami M. L.-R. Nougier, professeur d'archéologie préhistorique à la Faculté de Lettres de l'Université de Toulouse.

**Jeudi 19 septembre** : Rendez-vous des stagiaires à l'Institut Pyrénéen d'Art Préhistorique. Causerie sur le néolithique pyrénéen. Après-midi : visite de la grotte de Bedeilhac (peintures et modelages du Magdalénien ; néolithique).

Après cette visite, réunion de travail réservée aux membres de notre commission I.C.E.M. avec la participation de plusieurs savants français et étrangers qui se sont intéressés à nos travaux et nous ont prodigué conseils et sympathie.

Le soir : Conférence sur l'Art franco-cantabrique espagnol.

**Vendredi 20 septembre** : Départ pour les terrasses de l'Ariège, visite des collections du Musée de Foix. Après-midi : visite de la grotte du Portel (peintures magdaléniennes). Retour par le Mas d'Azil. Le soir : Conférence sur Cabrerets.

**Samedi 21 septembre** : Excursion de notre commission dans les environs d'Ax-les-Thermes. Le soir : Conférence sur Rouffignac-en-Périgord.

**Dimanche 22 septembre** : Matin : Visite de la célèbre grotte ornée de Niaux, la grotte aux Bisons.

Après-midi : Causerie sur les fouilles de la grotte de La Vache suivie d'une visite des fouilles qui nous permet d'observer le foyer tribal et les foyers individuels.

A 19 heures, au camp G.C.U. de Tarascon, M. L.-R. Nougier, Mme Nougier et Colette-Françoise ; M. Denjean, trésorier de l'Institut Pyrénéen ; M. Joaquin Cortina, directeur de l'Institut d'Anthropologie de Mexico, venaient témoigner leur sympathie aux membres de notre commission.

**Lundi 23 septembre** : Départ pour Rouffignac-en-Périgord. Camping au domaine de La Pradelie. Nous remercions M. et Mme Plassard de leur charmant accueil.

**Mardi 24 septembre** : Visite de la grotte de Rouffignac la merveilleuse. Cette visite se déroule à travers des kilomètres de galeries, de 9 heures à 16 heures.

Nous sommes saisis d'admiration devant les hardes de mammoths, les troupeaux de rhinocéros, de bisons, de bouquetins, qui ornent les parois des grottes, mais aussi sommes-nous révoltés de tous ces graffiti modernes qui oblitèrent les œuvres d'art, celles du grand plafond en particulier.

Nous sommes descendus au « Petit Lascaux ». Quelle plaisanterie ! nous qui ne sommes pas spécialistes (voir Dominique qui n'a pas 10 ans), nous n'aurions pu confondre ces mauvais dessins à la fumée d'acétylène avec des peintures quaternaires...

Nous avons aussi recompté les 13.524.978 griffades d'ours, rassurez-vous le compte y est ! C'est à regret que nous sommes sortis de cet immense temple des temps quaternaires, mais à la sortie, nous avons pu admirer la fouille du talus conduite avec maîtrise par M. Claude Barrière, docteur es-lettres.

Le soir, avant de nous séparer, nous avons assisté à la conférence donnée en la Mairie de Rouffignac par MM. L.-R. Nougier, Romain Robert et Claude Barrière, séance inaugurale du Centre d'Etudes Préhistoriques de Rouffignac-en-Périgord.

Nous avons parcouru des kilomètres de routes, escaladé les pentes, rampé dans les laminoirs, pataugé dans l'eau et la boue des grottes, mais outre le profit intellectuel que nous avons pu retirer de ce congrès, nous avons pris des contacts avec des savants français et étrangers qui nous ont promis leur collaboration, nous n'avons pas négligé le côté commercial de la C.E.L. et nous comptons, au début de l'an prochain, sur la commande de milliers de BT.

G. LOBJOIS.